
两会上，共享单车成为一个小热点。交通

运输部部长李小鹏表示，共享单车是模式创

新，要积极鼓励和支持，共同努力，一定能发展

好。从盈利模式与市场前景到传统自行车行

业承受的冲击，从是否属于共享经济到文明用

车与安全用车……共享单车火起来之后，可说

是引发了一场全民大讨论。

在 2016年 6月至 2017年 2月时段，人民网

舆情监测室选取了全网传播量较高的 323篇相

关原创报道、评论文章作为样本，分析发现：共

享单车的舆论关注度于 2016年 10月开始持续

走高，在 2017年 2月形成了一波高潮，单月文

章占整个样本总数的 55.7%。在许多地方，共

享单车也成为地方两会热议的话题。

客观地讲，共享单车较好解决了城市交通

最后一公里的问题。与过去多个城市推出的市

政公共自行车相比，无桩的停放形式、即走即停

的使用体验，成为共享单车流行的重要原因。

然而，成也便捷，乱也便捷。车辆损毁、违规占

道、私人侵占、单车押金去向不透明、单车企业

运营管理不善……自去年 11月以来，舆论所呈

现的负面问题激增。没有确定法规约束下的任

性行为、资本疯狂追逐下的无序竞争，“便捷”反

而成了共享单车的问题。可见，共享单车还处

于市场扩容的“青春期”，如何更好地融入社会

公共管理，成为摆在各方面前的一道考题。

使用共享单车中的不文明现象不断见诸

报端，一场有关“国民素质高低”的争论也随之

而来。实际上，所谓的“低素质者”，只是在无

规则规范、无法律约束状态下催生的“无监管

人群”而已。简单以市民素质低来解释共享单

车乱象频发，颇有以偏概全之嫌。虽然当下部

分国民素质仍有待提升，但要清醒地认识到，

这并不妨碍共享单车行业在规则规范指引下、

在企业有力维护下、在社会共同监管下健康有

序地发展。

当前，全国多个城市市民响应“全国共享单

车行业文明骑行倡议活动”，主动规范自身用车行

为；多地媒体曝光违规使用单车案例，报道被拘留、

被批评教育的违规典型，号召市民文明出行、规范

用车；解救失联共享单车、举报各种违规行为的“单

车猎人”，以“推动共享意识”为己任，在城市刮起一

股“打猎风”，希望最终实现“无猎可打”。在社会各

方通力合作的基础上，整个社会正在营造爱护共享

物品、文明骑行的氛围，在一定程度上促使市民文

明意识的觉醒，推动共享经济的更好发展。

有人说，共享单车是公共管理的显微镜，凸显

了法律法规、企业管理等在面对新现象、新挑战时

的短板。莫让新鲜事物无序发展，是各方所愿，自

然也需要共同努力来解决。两会上，一些代表委

员也准备了有关共享单车的议案提案，正是在凝

聚共识，寻求问题解决之道。相信有各方的共同

努力，共享单车绝不会上演公地悲剧。

（据新华网）

共享单车 更需共治
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倾情推出
90后立遗嘱，你怎么看？

最浪漫的马拉松
19日奉化开跑

2017“建行杯”中国·奉化海峡两岸山地

桃花马拉松赛将于3月19日开跑！据大赛组

委会介绍，本次赛事分为全程马拉松、半程马

拉松和13公里欢乐跑，吸引了海峡两岸4000
多名马拉松爱好者报名参加。——3月 12
日，@宁波日报的一条微博吸引了网友的注

意。

@信步甬城：已报名，希望到时候别下

雨啊！

@MS花尾巴的猪：还能报名吗？

小V说博：这次的活动，把运动和浪漫元

素结合在了一起，让我们一起拭目以待吧。

宁波至溪口公交线路
987路已开通

宁波至奉化溪口公交线路(公交 987路)
在3月15日开通，从奉化溪口客运中心发车，

终点设在宁波火车站南广场，首班车 5时 30
分。线路走向：中兴东路、36省道、34省道、

雅戈尔大道、环城西路、恒春街、苍松路、尹江

路隧道、三支街、甬水桥路，全程 32.2 公

里。——3月9日，@新浪宁波的一条微博引

发网友热议。

@十三百搭：不就是原来的中巴线路。

@敢想敢干的人：直达车和公交车有竞

争力，服务质量可以比较一下。

小V说博：今后，前往溪口的游客和镇上

的居民出行都更加方便了。

男子误走上高速迷路
将错就错高速走10天

宁波中岭隧道附近，一个蓬头垢面的男子在

高速上逆行，被过路司机发现，急忙报了警。男

子自称是贵州人，在奉化一家工厂上班，10天前

散步时错上了高速迷了路。由于找不到回家的

路，又没有带手机，男子只能将错就错随着车流

一路走。最终，交警通过工作证上信息联系上其

家人。原来，男子已经失踪 10天，家人早已报了

警。——3月 13日，@新浪宁波的一条微博引起

了网友讨论。

@慈叶健康生活：牛气冲天。

@哈哈雍：交警好样的。

小V说博：高速公路是不允许人行走的，如

果在高速公路上遇到了任何问题，要及时向高速

交警求助。 记者 康新欣

@akinosunqz：
信步奉化，偶遇晒

苔条和补网的渔民，还

有小镇上的糕店。

（3月13日）

@简静底色：
奉化尚田。第一次

进大棚摘草莓。

（3月11日）

@夕枫秋木：
大堰镇，山清水秀，

藏于深闺人不知，奉化

大堰镇常照村。

（3月10日）

@佩佩的梦yume：
今天的主题是人文文化

的学习。

（3月9日）

@花谢花开：听说 80岁以上老人可以

向民政局申领每个月 50元的补贴，请问怎

么申请？

区民政局回复：新增人员申请程序：在

年满 80周岁当月由本人或家属持本人身

份证、银行账号到户籍所在村（社区）申请

并填写高龄津贴申请表，由村（社区）核实

后报镇（街道）并完成审报工作。

@伟国：奉化区南山路拓宽工程何时启

动？

区建设局回复：目前正在方案征集，争取

10月份完成招标并开工。

记者 康新欣 整理

早立遗嘱 避免纠纷
@雨中漫步2A：在现实生活中，当事人发

生意外事故，家人为了遗产闹得不可开交甚至

引发家庭悲剧的情况屡见不鲜，这既是家庭的

不幸，也是社会的不幸。因此，年轻人提前立下

遗嘱，并做好公证，可以在发生意外时，有效地

避免家庭人员陷入各种麻烦和纠纷，这既是对

生活的一种理性把握，也是对自己、对家人、对

社会的负责。

@一更时分：生老病死，乃人之常情，而年

轻人可以对遗嘱有正确认识，毫不避讳，就是一

个进步。毕竟，立遗嘱可以给自己和家人一个

交代和安排，避免了很多不必要的争执、矛盾，

其实是不错的选择！

@放飞的心76953：没毛病啊，这世界随时

都可能发生意外，防患于未然也是好事，我有钱

我也立遗嘱。

@苏且末俱乐部：我早就那么打算了，自己

的财产，不应该经过别人的同意来分配。遗嘱越

早立，意外来的那天，活着的人是非更少，而且立

了遗嘱还可以改。我反正一定会这样做，还会去

公证，然后在自己的银行保险箱里存一份。

@曲微丹：每个人都有自主分配财产乃至

遗产的权利和自由，婚姻和爱情都不应该被物

质左右。

@苏懿谅谅谅：人生自古谁无死，早立遗

嘱早安心。

积极生活 不立遗嘱
@楷模开幕：看到年轻人立遗嘱有点吃

惊，一般人印象中遗嘱是死亡的前奏。作为身

体健康、精力旺盛的年轻人，人生虽然有变数，

但不至于这样消极。即使想为身后避免麻烦也

同样有不确定因素，年轻人应当努力向前，我个

人不支持年轻人立遗嘱。

@青天123ab：遗嘱是病入膏肓或是进入

危险工作对生命安全无法预期时才立的，作为

年轻人，及早立下遗嘱，感觉是对生活失去了信

心，存在这样的心理在形形色色的社会环境下

会有很大的压力，于今后的生活工作并不利。

@悠然阿朵：90后现在就立遗嘱，有没有

搞错？人生路还那么长，就算身价不菲，难道以

后就不创造或者不消费了？再说，有几个继承

者，有数了吗？

@欧阳云飞的女孩：年轻人立遗嘱，活得

太累，日子简单过，或许更快乐。未来的情况哪

个人能预料，年轻人还是把精力用来提升自己，

活在当下更好。

@活力的试试啊：年轻人健健康康，时间很

长呢，早早立遗嘱，世事难料，变化无常，以后还要

再反复修改吗？没有必要，突发事件还是少数。

@小帅哥Peterwang：二十几岁是奋斗的

黄金年龄，正火力全开地朝着美好的未来前进，

怎么会去立遗嘱呢？年轻人未来的路还长，珍

惜健康、善待生命才是最根本的。

利弊兼有 理性看待
@加州冰雨：年轻人立遗嘱虽好，但不宜

较早地告知家人。爱父母要给予安心，爱配偶

要给予自由，爱孩子要懂得放手。可委托专业

律师和自己信赖的人负责遗嘱的保管和执行。

不论立遗嘱与否，年轻人都要对婚姻、对生活充

满激情，相信来日方长，年轻无极限。

@云盅慢步：年轻人立遗嘱应该是考虑到两

方面问题。一方面是个人健康状态不好或者拥有

不菲的财富，担心提早过世或发生不测造成遗产

继承纠纷；另一方面可能是家庭关系不和，为避免

不必要的麻烦提前立下遗嘱。这样的未雨绸缪其

实值得鼓励，而不应该用传统眼光来看待。

@深海林森景幽幽：立遗嘱不在年龄，而在

于身体状况或面临某些急需表明的态度，一般没

有特殊原因无需过早立遗嘱，因为今后还会遇上

许多意想不到的事情，心态和计划也难免会有所

改变。

@阿七若丹：年轻人思想意识超前，提前公

证立遗嘱不足为奇，但毕竟还太年轻，人生还会

有各种变化，过早立遗嘱难免会被各种变化所困

扰，平添不必要的麻烦。立遗嘱还需根据自身情

况而定，而不是草率为之。

编后:
时代在发展，思想在进步。尽管每个人都希

望可以平安度过一生，但生活中总有各种意外，

能理性看待遗嘱，其实也是一种进步。

近日，网上一则《90 后姑娘

立遗嘱：如有意外名下婚房归父

母》的新闻引发热议。说起立遗

嘱，一般想到的都是老年人。然

而近年来，立遗嘱日趋年轻化，很

多年轻人都早早立下了遗嘱，许

多网友对此争论不一。关于年轻

人立遗嘱，你怎么看？

本期主持：康新欣


